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L’anno di Presidenza
nell’Unione Comuni del Sorbara
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IL SINDACO - Alberto Borghi

Riorganizzazione del servizio
di raccolta rif iuti

Favorire la raccolta differenziata, in termini di qualità e 
quantità, affinché essa raggiunga i livelli toccati dalle lo-
calità più virtuose, puntando all’uniformità della gestione 
della raccolta sul territorio; aumentare sensibilmente la 
raccolta differenziata, puntando su un’intensa campagna 
informativa, sul senso civico dei cittadini e sull’accessibi-
lità dei servizi. È questo lo spirito col quale prende il via 
il progetto di rinnovamento dei servizi per la raccolta dei 
rifiuti urbani, con l’obiettivo di ridurre al minimo quelli 
non recuperabili. La sensibilità e l’impegno dimostrati in 
questi anni dai propri abitanti ha portato il Comune di 
Bomporto al 60% di raccolta differenziata, raggiungendo 
gli obiettivi fissati dal Piano Provinciale Gestione Rifiuti. 
Per migliorare ancora i risultati ottenuti, Hera ed Ammi-
nistrazione hanno messo a punto un piano per il rinnova-
mento del servizio. I contenitori stradali per la raccolta di 

carta, plastica e lattine saranno 
sostituiti con nuovi cassonetti, 
con “bocche” di conferimento 
più ampie delle attuali. Al con-
trario, quelli per l’indifferenzia-
ta saranno dotati di aperture limitate, che consentiranno 
solo l’introduzione di piccoli quantitativi di rifiuti. Tutti 
i contenitori stradali sul territorio saranno organizzati in 
stazioni ecologiche di base, dove sarà possibile trovare, 
uno accanto all’altro, tutti i cassonetti per la raccolta dif-
ferenziata. I materiali che per dimensioni o natura non 
possono essere conferiti nei contenitori stradali vanno 
portati alle stazioni ecologiche.

Giovanni Stigliano
Assessore Urbanistica, Ambiente e Manutenzioni

LA GIUNTA - Giovanni Stigliano

Lo scorso 8 giugno si è concluso il mio anno di Presidenza 
all’Unione del Sorbara, durante il quale sono stati centra-
ti obiettivi importanti per la crescita e ristrutturazione di 
questo strumento di governo, che i Comuni di Bompor-
to, Bastiglia, Nonantola e Ravarino hanno adottato per 
l’erogazione e la gestione di servizi importanti. Parlo di 
ristrutturazione perché le quattro Amministrazioni hanno 
messo al centro delle loro scelte politico-programmatiche 
modalità innovative, come il controllo di gestione che, at-
traverso l’individuazione di indicatori misurabili  fornisce 
una fotografia precisa del servizio e restituisce elementi im-
portanti per la sua riprogettazione.
Un anno di presidenza importante perché ha visto il trasfe-
rimento in Unione a quattro di due servizi molto impor-
tanti: le Politiche Sociali e lo Sportello Unico per le Attivi-
tà Produttive (SUAP). L’area Politiche Sociali, oltre che un 
complessivo risparmio economico, ha visto una diminu-
zione del personale amministrativo a favore dell’aumento 
delle assistenti sociali e quindi della possibilità di meglio 
leggere e intercettare i bisogni della popolazione. Il SUAP 
invece ha subito un processo di “distrettualizzazione” e 
cioè una gestione a sei Comuni (Unione del Sorbara, Ca-
stelfranco Emilia e San Cesario sul Panaro). Questa scelta, 
dettata anche dal confronto con le associazioni di catego-
ria, consentirà, attraverso una completa informatizzazione 
già da quest’anno, agli imprenditori e professionisti di in-
teragire con la Pubblica Amministrazione semplicemente 
con un click.
Un anno di presidenza che ha visto l’Unione anche impe-
gnata sul tema della legalità assieme agli altri due Comu-

ni del Distretto. L’evento di 
Sorbara dello scorso 30 aprile 
è stato uno dei momenti più 
significativi e ha visto la for-
tissima partecipazione delle 
Istituzioni rappresentati Stato, 
Regione, Provincia ed Enti Locali, impegnate nell’afferma-
re un forte e duraturo contrasto al fenomeno “mafioso” 
che c’è e del quale ancora non si ha una forte coscienza 
e conoscenza. Tocca ora alla cittadinanza intera prendere 
posizione, allontanare espressioni del tipo “vivi e lascia vi-
vere”, e affermare che le organizzazioni malavitose e i loro 
uomini non sono “uomini d’onore” ma metastasi che 
nuociono alla società e alla nostra economia. Scrive il Pre-
sidente della Repubblica Giorgio Napolitano: «il ricordo 
di Giovani Falcone e di Paolo Borsellino è dedicato anche, 
e in egual misura, all’altro versante fondamentale della 
lotta contro la mafia: quello della mobilitazione colletti-
va, del costante dispiegamento delle migliori energie della 
società civile […] Per sconfiggere la mafia e la criminalità 
conta la qualità della politica, il prestigio delle istituzioni 
democratiche, l’efficienza e trasparenza delle pubbliche 
Amministrazioni. Conta la crescita della coscienza civica 
e della fiducia nello Stato di diritto. Anche nel perseguire 
questi obbiettivi, determinante può essere la sollecitazio-
ne, lo stimolo, la discesa in campo, un nuovo slancio di 
partecipazione democratica delle giovani generazioni».

Alberto Borghi
Sindaco



Scuole paritarie:
è tutta colpa del Comune?
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LA GIUNTA - Tania Meschiari

Con la legge n. 62 del 2000 le 
Scuole private che rispondo-
no a determinati criteri posso-
no ottenere il riconoscimento 
della parità. L’obiettivo prima-
rio di questa legge è facilitare 

l’espansione dell’offerta formativa, riconoscendo per con-
verso alla Scuola paritaria finanziamenti pubblici per so-
stenere i costi di gestione, in nome della libertà nella scel-
ta educativa che in questo modo il cittadino potrà sempre 
esercitare. Rispondendo a questo principio, si è attuato 
un nuovo sistema di relazione contrattuale tra Enti Locali 
e Scuole paritarie, a cui si è rifatto prontamente anche il 
Comune di Bomporto.
Nel 2010 è così avvenuto il rinnovo della Convenzione 
con le scuole paritarie di Bomporto, Solara e Sorbara. In 
questa si stabilisce un contributo per ogni sezione (attual-
mente sono tre sezioni per ogni Istituto) di 10.000 euro 
per il primo anno, con un aumento di 500 euro a sezione 
per i successivi tre. In considerazione del fatto che le Scuo-
le paritarie hanno manifestato e documentato il bisogno 
di un aumento più consistente, si è concordato di distri-
buire un contributo di 11.000 euro per il primo anno e 
12.000 euro per i tre successivi, per un totale di 47.000 
euro a sezione in 4 anni. Durante un Consiglio comunale 
il gruppo PDL-Lega ha fatto notare che il Comune spende 
per la Scuola d’Infanzia Statale alcune centinaia di euro in 
più all’anno. A tale osservazione si è riposto che la maggio-
re spesa non deriva da scelte politiche: essa viene stabilita 
da Leggi nazionali, che pongono a carico dell’Ente locale 
una parte degli oneri economici legati alla Pubblica Istru-
zione. Quanto riconosciuto alle Scuole paritarie, invece, 
rientra nelle scelte politiche operate dall’Amministrazio-
ne, che oltre ad erogare servizi correlati (il trasporto o la 
collaborazione ai progetti continuità), riconosce determi-
nati contributi a questi Istituti anche in base alle proprie 
capacità di Bilancio.
Da un documento datato ottobre 2010 della Conferenza 
Episcopale del Triveneto, in cui si riportano dati relativi 
ad uno studio sulla Scuola Cattolica Paritaria, risulta che 
per le scuole private gli Enti Locali spendono una media 
di 36 euro mensili a bambino. Il Comune di Bomporto ne 
spende in media 42. Questo dato, serve a far chiarezza sul-
la volontà di questa Amministrazione di collaborare con 
le scuole paritarie e sostenere l’importante ruolo che sono 
chiamate a svolgere. A dimostrazione di questo assunto è 
possibile citare un altro dato: mentre nel 2011 lo Stato ha 
tagliato i fondi per le Scuole private per circa 13 milioni 
di euro, il Comune di Bomporto ha comunque mante-
nuto gli impegni presi. Nel documento più sopra citato si 

evidenzia anche che nel 2004 il costo per un bambino alla 
scuola paritaria era coperto per il 53,3% dalle rette delle 
famiglie e per il 46,7% da contributi pubblici. Nel 2009 il 
contributo delle famiglie è salito al 61,5%, con un aumen-
to dell’8,2%. Lo Stato, si legge sempre in questo studio, 
elargisce alle scuole paritarie il 9,5% in meno di quanto 
spende per i bambini delle Statali. Tali dati, confermati an-
che dalla FISM, confermano dunque che, se un aumento 
delle rette sarà imposto sui bambini delle Scuole di Bom-
porto, non sarà per la scarsità di fondi erogati da questa 
Amministrazione, ma dai tagli ai contributi statali alle stes-
se Scuole. Inoltre per le Scuole pubbliche lo Stato finanzia 
un insegnante di sostegno ogni due bambini diversamente 
abili; il Comune sostiene la restante metà. Nel caso delle 
Scuole materne paritarie, questo non è previsto alcun fi-
nanziamento statale. Per questo, il Comune di Bomporto, 
per propria strategia politica, ha deciso di finanziare per 
intero le ore di sostegno richieste da parte della neurop-
sichiatria infantile, garantendo in questo modo lo stesso 
trattamento educativo e dunque salvaguardando per tutte 
le famiglie coinvolte il principio della libera scelta.
Vorrei sottolineare anche il sostegno diretto che questa 
Amministrazione offre alle famiglie che fruiscono del ser-
vizio alla Scuola paritaria. Nel mese di ottobre abbiamo 
pubblicato un bando per elargire aiuti ai nuclei con due 
o più figli, che usufruiscano di servizi erogati dal Comu-
ne, fra questi abbiamo inserito anche le scuole paritarie. 
A giugno 2011, le famiglie che ne abbiano fatto richiesta a 
ottobre 2010, potranno ottenere rimborsi sulle rette versa-
te nell’anno scolastico 2010-2011 fino a 1000 euro, in base 
al reddito del nucleo e al numero dei figli. Oltre il 40% 
dei contributi preventivati per questo bando andranno 
alle famiglie che hanno figli alle scuole paritarie. Inoltre, 
quest’anno, si è deciso che il 5x1000 che i bomportesi han-
no devoluto al Comune, saranno destinati al sostegno di 
attività per le scuole d’Infanzia.
Morale: il Comune si impegna in una politica di piena col-
laborazione con gli Istituti paritari per onorare il proprio 
impegno verso i cittadini bomportesi. Lo Stato tuttavia 
dovrebbe fare altrettanto e non costringere le Comunità 
locali ad una continua guerra fra poveri.

Tania Meschiari
Vice Sindaco 

Assessore Pubblica Istruzione, Servizi Sociali, Sanità



Facciamo il punto

Un’estate all’insegna dello sport
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LA GIUNTA - Enzo Sacchetti e Claudio Gibertini

Siamo alla soglia del secondo semestre 2011 e purtroppo 
constatiamo con rammarico che quanto di negativo previ-
sto in sede di stesura del Bilancio di Previsione si sta pun-
tualmente verificando. Il cappio economico-finanziario 
imposto ai Comuni con il patto di stabilità interno conti-
nua a soffocare le iniziative delle Amministrazioni locali, 
progressivamente trasformate in meri erogatori di servizi e 
private dei margini di manovra e discrezionalità politica.
Gli oneri di urbanizzazione previsti in questo bilancio, 
ancorché ridotti già del 50% rispetto il 2010, faticano ad 
entrare ed evidenziano la crisi del settore edilizio in atto e 
sottolineano le difficoltà che incontreremo ad oltrepassare 
il saldo previsto dal patto di stabilità interno. Siamo quin-
di costretti a non spendere le risorse finanziarie di cui di-
sponiamo (oltre 4.000.000 di euro), né possiamo ricorrere 
all’indebitamento per realizzare opere già finanziate negli 
anni precedenti. Va quindi denunciata in modo netto la 
responsabilità di un Governo, il quale, di fronte ad una cri-
si, deprime consumi e ripresa con tagli generalizzati, senza 
una politica economica-industriale rivolta allo sviluppo. 
In questa situazione, mantenere inalterato il livello dei ser-
vizi offerti ai cittadini, in previsione poi di una ulteriore e 

L’arrivo del mese di giugno segna la chiusura di alcune del-
le attività sportive (quelle che si sono sviluppate durante 
l’anno sportivo), ma contemporaneamente apre a possibi-
lità sportive e ricreative di grande spessore, sia per capacità 
formativa che per varietà di offerta.
L’associazione “World Child”, già da alcuni anni operante 
sul territorio, anche quest’anno si preoccuperà di animare 
bambini e ragazzi dai 6 ai 13 anni nel periodo estivo che 
va dal 13 giugno al 9 settembre, attraverso momenti di 
agonismo ed insieme di divertimento.
Altro appuntamento che certamente riscuoterà grande 
successo è il torneo di beach soccer, organizzato presso il 
parcheggio posteriore del “Tornacanale”, intitolato alla 
memoria di Urio Zoboli, grande bomportese che ha sa-
puto trasmettere la passione per lo sport a molti giovani. 
La finale del torneo avverrà in concomitanza con la Notte 
delle arti (16 luglio 2011), all’interno di un contesto festoso 
che vedrà tra l’altro la presenza della “Strana Coppia” di 
Radio Bruno. 
Proprio la citata Notte delle arti sarà occasione per concre-
tizzare un progetto sul quale l’intera Amministrazione co-

munale ha mostrato grande 
interesser: il Villaggio dello 
Sport.
Le discipline sportive in ge-
nere hanno sempre regalato 
a Bomporto e alla sua cittadinanza momenti di grande 
soddisfazione, con il conseguimento di premi e riconosci-
menti provinciali, regionali e persino nazionali. Per questa 
ragione riteniamo sia compito di questa Amministrazione 
fare il possibile per valorizzare e far conoscere le attività 
delle società e delle associazioni sportive del territorio, 
anche attraverso momenti di esibizione pubblica e di sag-
gi collettivi. Tutto questo verrà realizzato sabato 16 luglio 
nelle aree adiacenti a Piazzale dello Sport, ma confidiamo 
di poter fissare per il periodo autunnale del 2011 un al-
tro momento di conoscenza e di diffusione delle pratiche 
sportive bomportesi.

Claudio Gibertini
Assessore Sport e Volontariato

pesantissima manovra aggiun-
tiva annunciata per il prossimo 
biennio, significherà applicare 
aumenti tariffari (che peseran-
no in misura significativa sui 
bilanci familiari, soprattutto dei nuclei più deboli) e disto-
gliere le risorse eventualmente ottenute dagli aumenti su 
addizionale IRPEF ed ICI da investimenti indispensabili 
per la comunità, quali ad esempio l’aumento del numero 
dei posti all’asilo nido. Per far fronte a tutto ciò e limitare 
l’impatto sulla cittadinanza, applicati i tagli previsti per 
legge ed in un’ottica di riduzione e razionalizzazione della 
spesa corrente, lo sforzo di questa amministrazione è tutto 
rivolto al conseguimento di più elevati livelli di efficien-
za nella gestione dell’attività amministrativa, di aumento 
della produttività e riduzione dei costi di gestione, alla 
ricerca di tecniche di finanziamento con ricorso a capitale 
privati per lo sviluppo dei servizi pubblici locali.

Enzo Sacchetti
Assessore Bilancio, Tributi, Patrimonio, Personale
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(provinciale, regionale, con Telecom, con Lepida) fino al 
raggiungimento dell’obiettivo. Ora tutto l’impegno per ab-
battere il divario digitale continua con determinazione per 
Solara.
 Cambia il vento: questa tornata di amministrati-
ve non ci ha interessato direttamente ma permettetemi di 
esprime la mia soddisfazione per l’esito. Tante città pas-
sano al centrosinistra, fra le quali spicca Milano. Questo 
è un avviso di sfratto verso il presidente del consiglio e la 
sua maggioranza, sempre sordi ad ascoltare i reali problemi 
dei cittadini in questa delicata fase economica, pronti a 
tagliare risorse ai comuni e incapaci di qualsiasi decisione 
per spingere la ripresa.
 PSC: si avvicina il consiglio per l’approvazione, 
controllate le bacheche per la data esatta e partecipate!

Per aggiornamenti http://borghisindaco.wordpress.com

Marcello Mandrioli
Capogruppo Lista Civica Per Bomporto-Solidarietà e Progresso

Ben ritrovati, tanti argomenti, spazio limitato, ecco i punti 
principali.
 Legalità: è cronaca delle ultime settimane l’arrivo, 
da sorvegliato speciale, a Sorbara di un personaggio di 
spicco del clan dei casalesi (ha scontato la pena ma non 
si è mai pentito o dissociato). Dopo la manifestazione per 
la legalità del 30 aprile scorso non intendiamo chinare il 
capo, vogliamo mantenere alta l’attenzione e la vigilanza. 
Importante per questo la legge contro le infiltrazioni ma-
fiose approvata in regione, una delle norme più all’avan-
guardia in Italia.
 ADSL in arrivo a Sorbara. È questo il titolo del 
comunicato congiunto di Comune e Telecom uscito alla 
fine di maggio per annunciare una notizia tanto attesa. C’è 
soddisfazione perché era un punto del nostro programma 
elettorale, una questione sentita da tutte le forze politiche 
presenti in consiglio comunale con le quali abbiamo ap-
provato all’unanimità un odg sull’argomento e sempre as-
sieme si è proceduto alla raccolta delle firme sul territorio. 
Non si è mai fermata l’azione della giunta su ogni tavolo 

semplice svista - di chi ha poi materialmente raccolto le 
1000 firme dei cittadini giustamente ricordate. Una volta 
tanto infatti le forze politiche tutte si sono fatte carico del 
problema senza dover attendere la nascita di un comitato 
di cittadini come avviene sempre più spesso. Un accenno 
su questo ci sembrava doveroso.
 3. Ottenuto il risultato per Sorbara non mollia-
mo la presa. Ricordiamoci che una parte del ns. territorio 
Comunale, Solara, rimane senza ADSL. Continuiamo la 
buona battaglia.

Questa vicenda dimostra ancora una volta come la nostra 
opposizione, che su molti punti è anche dura e inflessibile, 
non è “a prescindere”, ma guarda ai contenuti mirando 
sempre e solo al benessere e allo sviluppo del ns. territorio 
così come noi lo intendiamo. Peccato che di ciò Sindaco e 
maggioranza sembrano (o fingono) di non accorgersi .

Gianluca Pedrazzi
Capogruppo PDL-Lega Nord

La notizia del giorno è certamente l’annuncio di Telecom 
del prossimo arrivo dell’ADSL (via cavo) a Sorbara. È mol-
to importante in quanto questa carenza pone sia i privati 
che le aziende di Sorbara in una situazione di arretratezza 
imbarazzante ed inaccettabile. 
Questa buona notizia mi dà lo spunto per alcune brevi 
considerazioni:
 1. Quando gli obiettivi sono condivisi si possono 
ottenere risultati anche forse insperati. Ricordo come fin 
dal primo momento in cui questo Consiglio Comunale 
si è insediato tutte le forze politiche hanno convenuto 
sulla priorità di questa problematica concertando anche 
azioni concrete come la raccolta firme che è stata fatta. 
Per raggiungere l’obiettivo tutti, secondo le loro possibi-
lità, si sono dati da fare conferendo all’Amministrazione 
quell’autorevolezza che le ha permesso di far valere con 
più forza le ragioni dei cittadini nelle sedi opportune.
 2. Detto questo però un minimo di amarezza l’ab-
biamo avuta nel leggere il comunicato stampa riportato 
sul sito del Comune e ripreso dai giornali dove si ringrazia 
un po’ tutti dimenticandosi -e voglio credere sia stata una 

Appunti bomportesi

ADSL buon risultato, anche se...
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Periodo di crisi, manca tutto. Ciò che pare non mancare 
mai è la nostra quota giornaliera di inquinamento, che 
nessuno si premura di “toglierci”, anzi, tende ad aumenta-
re sempre più. Alcune sere fa, soffiando vento da nord, si 
poteva sentire in centro a Modena il profumo dell’incene-
ritore. Normalmente questa delizia dell’olfatto è riservata 
agli abitanti delle nostre zone, dato che i venti dominanti 
portano i residui dei camini azzurri verso i nostri centri 
abitati, specie verso Bomporto, Bastiglia e Nonantola. Al-
tro che violette, primavera e fiori di campo. Le linee esi-
stenti funzionano a pieno ritmo, anche quelle che dove-
vano essere dismesse. Con piacere leggevamo mesi fa sui 
quotidiani locali che insieme ai rifiuti speciali, la cui quota 
massima (in tonnellate) “termovarolizzabile” è stata decisa-
mente aumentata (volevano addirittura abolire il concetto 
di “quota massima”), finisce una parte della raccolta dif-
ferenziata, frutto della nostra attenzione e buona volontà, 
trattato non come risorsa, ma proprio, e solo, come un ri-
fiuto. C’è una differenza sottile tra la Normativa Europea, 
che impone una percentuale obbligatoria di RIUTILIZZO 
del rifiuto, e quella Italiana, che obbliga a raccogliere una 

certa percentuale di rifiuto DIFFERENZIATO. Poi dove 
finisce poco importa, ed è tutto regolare. E così noi ci te-
niamo un contratto con una multi utility che aumenta la 
tariffe oltre l’inflazione, che non ci prova neanche a pro-
porre il porta a porta allo stesso prezzo, e incenerisce. E ci 
teniamo le brave strade con un via vai continuo di auto e 
camion, le nostre antenne nelle vicinanze di campi sporti-
vi e scuole (tanto per abituare fin da piccoli i nostri figli), 
gli sversamenti di fanghi nei torrenti montani che arrivano 
poi nel Secchia, nei canali di irrigazione e sulle nostre tavo-
le. Però se ci ammaliamo aiutiamo l’economia, spendiamo 
in medicine, abbiamo bisogno di assistenza medica, e il 
PIL aumenta. Ottimismo gente, di emissioni dannose non 
c’è penuria.

Stefania Garuti
Capopgruppo Lista Civica Bomporto 5 Stelle - beppegrillo.it

(contatti: bomporto5stelle@gmail.com)

Cittadinanza e integrazione sono un tema scottante per 
la società, e quindi, “ovviamente”, sono un argomento di 
cui c’è necessità di discutere. E, infatti, due dei principali 
leaders europei hanno deciso di mettere il tema in discus-
sione, oserei dire, aprendo un dibattito europeo:
Prima la Cancelliera tedesca, Angela Merkel, lo scorso ot-
tobre, poi, alcune settimane fa, David Cameron, hanno 
pressoché espresso lo stesso concetto: “Il multiculturalismo 
è fallito”. Queste sono parole forti. Molto forti. È riscon-
trabile la volontà di cambiare metodo d’azione riguardo 
cittadinanza e integrazione, forse perché riconosciute falli-
mentari. E, vista la sede scelta da Cameron per affrontare 
la questione (conferenza di Monaco sulla sicurezza), chissà 
che forse non sia giunta l’ora di affrontarla pienamente 
con un approccio unico europeo.
Ma cosa hanno detto la Merkel e, soprattutto, da ultimo, 
Cameron? Hanno detto ciò che noi affermiamo da tempo 
e cioé che il Multiculturalismo - ossia l’accostare, l’affastel-
lare tante culture diverse, le une vicine alle altre, nel pie-
no rispetto di ciascuna, ma nella totale incomunicabilità, 

nonché impenetrabilità, nonché mancanza di volontà di 
integrazione - è fallito. Perché non può bastare un appello 
al rispetto di ogni cultura, che si traduce nel lasciare in 
pace chi rispetta la legge. Non può bastare una posizione 
neutrale in mezzo a diversi valori. Non può bastare, par-
rebbe dire, una libertà fatta da un lasciare fare senza coor-
dinate utili a percorrere una certa direzione, una libertà, 
quindi, che si rivela essere disorientante e senza punti di 
riferimento, né per chi è già cittadino né per chi miri a 
diventarlo.
Per dare un futuro alla nostra società, che contempla già 
etnie diverse, occorre sia ignorare le pericolose voci xeno-
fobe, sia abbandonare l’utopia del multiculturalismo, per 
riscoprire, invece, le nostre origini e tradizioni giudaico 
cristiane; solamente riscoprendo chi siamo e da dove ve-
niamo si possono creare autentici presupposti per un acco-
glienza libera e aperta che porti ad una vera integrazione.

Fabio Vicenzi
Capogruppo della Lista Insieme per Bomporto

Il multiculturalismo è fallito.
Difendiamo l’identità cristiana dell’Italia

Inquinamento? Sì, grazie!
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SPORT E VOLONTARIATO

Lo scorso 9 maggio, durante l’incontro mensile della 
Banca del Tempo di Bomporto presso il Centro Civico 
di Sorbara, qualcosa di speciale è avvenuto: il Sindaco Al-
berto Borghi, la Giunta Comunale di Bomporto ed alcu-
ni consiglieri ci hanno onorato della loro presenza. Sono 
state ufficialmente consegnate le chiavi della sede ed ab-
biamo firmato l’accordo con il quale la Banca del Tempo 
(in cambio dell’utilizzo dei locali) si impegna ad effettuare 
la distribuzione dei materiali necessari alla raccolta diffe-
renziata per conto del Comune. Il Sindaco ci ha ribadito 
il gradimento della iniziativa e l’appoggio del Comune 
di Bomporto. E questo per noi è molto incoraggiante!
Un po’ di storia. La Banca del Tempo di Bomporto è nata il 
17 novembre 2010 e conta già più di venti associati, che in 
questi pochi mesi hanno già scambiato più di sessanta ore. 
È un’associazione basata su collaborazione e solidarietà, che 
promuove un sistema in cui le persone scambiano reciproca-
mente attività, competenze e saperi. Essa consente di avere 
un migliore rapporto con il proprio “tempo”, rafforzando 
il senso di appartenenza ad una comunità e ricreando un 
clima di fiducia reciproca tra le persone. Il “valore aggiun-
to” degli scambi sta soprattutto nel “valore della relazione”.
Come la Banca funzioni nello specifico è presto detto. 
Nel momento in cui si aderisce, il socio specifica qua-

li attività, competenze o saperi intende offrire e riceve 
una tessera, un libretto degli assegni, l’elenco di offerte, 
i recapiti degli altri soci ed un vero e proprio conto cor-
rente, dove però, al posto di euro, si depositano ore. Chi 
ha svolto una attività per un altro socio riceverà un as-
segno in ore dal socio che ne ha usufruito. Ad esempio: 
Sara impiega due ore per fare una torta per Anna, riceve 
da Anna un assegno di due ore che può depositare sul 
suo conto corrente e spendere per farsi mettere a posto 
il giardino da Luigi (non è dunque necessario restituire 
un servizio esattamente a colui che l’ha fornito: i debi-
ti o crediti contratti sono solo con la Banca del Tempo).
Questi sono i nostri intenti e ringraziamo ancora il Sin-
daco e la Giunta per il sostegno che ci danno: è solo 
l’inizio di un percorso di collaborazione che potrà esse-
re sempre più corposo e, ci auguriamo, utile alla comu-
nità e al territorio che abitiamo. Buon tempo a tutti!

La presidente
Lina Pinto

Banca del Tempo. Sede in Piazza Pertini, 52 – Sorbara (MO); email: 
bdtbomporto@gmail.com; tel. 331 1421631; FaceBook: Banca del Tem-
po di Bomporto; ritrovo: ogni ultimo lunedì del mese alle 21.00 in sede.

“Real Panaro”: un’annata indimenticabile
L’annata sportiva appena conclusa per molti sarà sicuramente 
indimenticabile. La Real Panaro ha iniziato la stagione con ot-
timi propositi: fare un buon campionato e lanciare i giovani 
del nostro vivaio. L’inizio del torneo è stato altalenante e dopo 
sei partite avevamo raccolto solo cinque punti; tuttavia, nelle 
successive dieci gare la squadra collezionava nove vittorie e un 
pareggio, arrivando così alla sosta invernale primi in classifica. 
Alla ripresa del campionato in gennaio, a causa anche di alcuni 

infortuni, la classifica torna ad essere poco soddisfacente, e si 
chiuderà qualche mese dopo con un buon quinto posto. Ma 
iniziano nel frattempo le partite di Coppa, che regalano emozio-
ni: dopo due turni preliminari superati brillantemente, arriva 
la doppia sfida con il forte Fiorano, battuto con una vittoria 
esterna ed un pareggio interno. La semifinale, contro la fortis-
sima Fidentina, si gioca con grande equilibrio ed è necessario 
ricorrere ai rigori, vinti dalla Real Panaro. La finale è con il 
“Progresso di Castelmaggiore” (che comprende molti ex-atleti 
professionisti), disputata il 21 maggio scorso a Reno Centese. Si 
arriva ancora ai supplementari, ma è con i rigori che la Real Pa-
naro riesce a piegare la forte compagine bolognese e a garantirsi 
per l’anno calcistico successivo l’accesso al campionato di Eccel-
lenza. Incredibile, ma vero. Un grande applauso a tutti i dirigen-
ti, al mister Sacchi ed ai suoi collaboratori, a tutti i giocatori ed a 
tutti tifosi che ci hanno sostenuto. Da sottolineare che la finale 
ha visto ben dieci giocatori della Real Panaro provenienti dal 
nostro territorio e dal nostro vivaio, motivo di grosso vanto per 
questa società, che fa della crescita del settore giovanile un pun-
to fermo: un insieme di circa 300 tesserati, dirigenti, allenatori 
e accompagnatori, sempre disponibili e volenterosi. Il nostro 
vanto vuole essere quello di tutti i cittadini e di tutte le Ammi-
nistrazioni locali, con le quali si spera sempre più di collaborare 
per portare avanti il progetto di crescita sportiva dei ragazzi.

Real Panaro
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Festa Matildica di Sorbara (24-25 giugno 2011)

Giugno è mese di celebrazioni per Sorbara. Ritorna in-
fatti per la quinta volta la “Festa Matildica”, appunat-
mento molto sentito  ed apprezzato dai concittadini 
e dai molti visitatori registrati  nelle passate edizioni.
La presente edizione si arricchisce di importanti no-
vità, prima fra tutte il periodo della Festa, prevista su 
due giornate (venerdì 24 e sabato 25 giugno 2011).
La prima serata sarà dedicata alla rievocazione storica 
della famosa “Battaglia di Sorbara”, che si concluderà 
con un concerto di canti gregoriani all’interno della Pie-
ve sorbarese. Per sabato 25 giugno, a partire dalle ore 
18.00, il programma prevede l’apertura degli stand dei 
Commercianti e dei banchi del Mercato storico; la visi-
ta giudata alla Pieve matildica di Sorbara; la premiazione 
del cittadino più virtuoso nella raccolta differenziata (che 
verrà nominato “Cavaliere de l’Antica Pieve Sorbarese”).
Intorno alle 19,30 prenderà vita uno degli elementi caratte-

rizzanti della Festa, vale a dire l’apertura del Gran Banchet-
to di Matilde. Su oltre 140 metri di tavolata sarà possibile 
gustare ricette della tradizione, organizzate in due distinti 
menù, cui si accompagneranno l’immancabile Lambrusco 
(offerto dalle Cantine vinicole del Sorbara), la Frutta e la 
“Torta Matildica”. La serata si chiuderà con lo spettacolo di 
fuochi e danze dal titolo “Il battesimo de lo fuoco” (a cura 
dell’Associazione “Fuochi e affini”), e dallo spettacolo piro-
tecnico di Pyro Shop, che chiuderà ufficialmente la giornata.

Notte delle arti (16 luglio 2011)

Visti gli ottimi risul-
tati dello scorso anno 
e la grande risposta 
di pubblico registra-
ta, l’Amministrazione 

comunale ha scelto di dare un seguito a “La notte delle 
arti”, quest’anno fissata per sabato 16 luglio prossimo.
La formula è rimasta invariata: animare vie, piazze e 
luoghi particolari del Comune con diversi spettacoli ed 
esibizioni (musica, teatro, danza, fotografia, arte, fumet-
tistica, giocoleria, cinema, cabaret e così via), in modo 
da far nascere un dialogo libero tra le diverse forme di 

espressione artistica, e allo stesso tempo creare le condi-
zioni per favorire e avvicinare gli spettatori e gli interessa-
ti in genere a modalità espressive altrimenti sconosciute, 
sperimentali e poco fruibili. Anche per il 2011 il criterio 
di scelta degli spettacoli ha inteso privilegiare la speri-
mentazione e l’innovazione, alla ricerca di linguaggi non 
tradizionali e a confine tra le diverse discipline artistiche.
Grande attenzione è stata poi prestata anche quest’anno ai 
progetti promossi e coordinati da giovani artisti della pro-
vincia modenese, reggiana e bolognese, in un ottica di incen-
tivazione delle brillanti e, troppo spesso, sottovalutate qua-
lità artistiche che contraddistinguono il nostro territorio.

“Tacadancer” e “Lungo le antiche sponde”

Due importanti appuntamenti attendono il grande pub-
blico durante il mese di luglio. Martedì 12 luglio, nella 
splendida cornice di Villa Cavazza a Gorghetto di Sola-
ra, sarà di scena la rassegna musicale “Lungo le antiche 
sponde”. Viaggio nelle più famose musiche da film è il titolo 
del concerto del gruppo “Nino Rota Ensamble”, sestetto 
tutto femminile, che proporrà un repertorio dei grandi 
maestri italiani e stranieri (Nino Rota, Ennio Morricone, 
Nicola Piovani, George Gershwin e molti altri), in un 
viaggio tra le più arie musicali composte per la il mondo 
cinematografico. 
Vera novità di questa estate sarà il concerto previsto giove-
dì 21 luglio in Piazza Marconi a Solara. Nel solco della mu-
sica popolare e tradizionale, verrà presentato Tacadancer, 

una vera e singolare sfida tra due orchestre. Alla Marche-
selli, in rappresentanza della musica tradizionale emiliana, 
si opporrà alle musiche del Trio Tresca, depositario della 
tradizione popolare toscana, tra colpi di valzer, mazurka 
e polka. Il progetto, inserito all’interno della rassegna Le 
regioni dei suoni, è diretto da Fabio Bonvicini dell’associa-
zione “Il Ponte”, con la collaborazione dell’associazione 
culturale “Sheherazade”. 
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BIBLIOTECA E DINTORNI 

Il Consiglio dei Ragazzi della Scuola Media Intercomuna-
le di Bomporto ha creato un giardino didattico a servizio 
della Scuola, in collaborazione con l’Ufficio Tecnico Co-
munale di Bomporto che ha predisposto l’area, il Centro 
Educazione Alla Sostenibilità che ha fornito le piantine, e 
il signor Ivo Benetti, che ha collaborato alla preparazione 
del terreno e alla piantumazione, effettuata sabato 28 mag-
gio scorso. La prof. Galluccio Sonia, referente con la prof. 
Benuzzi del progetto ha organizzato gli aspetti didattici e 
di armonizzazione dell’intervento. Nel giardino sono state 
messe piantine di specie spontanee e tipiche del nostro ter-
ritorio, pensando al loro utilizzo alimentare e terapeutico: 
camomilla, menta, origano, erba cipollina, calendula, fi 

Attività del Consiglio dei Ragazzi

Leggere d’estate 2011

Orario estivo della Biblioteca

Dal 13 giugno al 12 settembre 2011, la Biblioteca comuna-
le di Bomporto osserverà il seguente orario:

Lunedì : CHIUSO
Martedì: 8.30-13.00

Mercoledì: 8.30-13.00
Giovedì: 8.30-13.00 * 16.00-19.00

Venerdì: 8.30-13.00
Sabato: 8.30-12.30

nocchio, alloro, mirto, 
melissa. Sarà cura del 
Consiglio salvaguar-
dare e controllare il 
piccolo giardino anche 
negli anni a venire.
In precedenza, a cura 
del CRU e in collabo-
razione con i volontari 
dell’Auser, si è organiz-
zata la giornata “Puliamo il nostro paese”, in cui si è effet-
tuata la pulizia dell’area verde compresa tra la palestra e 
la biblioteca.

Le Biblioteche di Bastiglia, 
Bomporto e Ravarino, in col-
laborazione con gli insegnanti 
di Lettere e Arte della Scuola 
Media, promuovono Leggere 
d’estate 2011, un invito alla 
lettura durante le vacanze per 
studenti che hanno frequen-

tato le classi V della Scuola Primaria, I e II della Scuola 
Media. I ragazzi che hanno preso a prestito almeno tre 

libri dal 1 giugno al 30 settembre, partecipano ad un con-
corso, presentando una o più produzioni relative ad una 
lettura effettuata, scegliendo fra alcune proposte di lavoro. 
Il termine ultimo per la consegna degli elaborati è fissato 
per il 10 ottobre 2011.
Tutte le informazioni utili per partecipare al concorso 
sono reperibili presso le Biblioteche comunali più sopra 
nominate e sui siti web dei Comuni.
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NOTIZIE dagli UFFICI

L’Assessorato alla Cultura ha organizzato, all’interno del 
programma di attività per onorare il 150° anniversario 
dell’unificazione del nostro Paese, una Giornata di studi 
sulla storia del territorio e della sua economia, che si è 
tenuto giovedì 19 maggio 2011 presso Villa Cavazza, co-
ordinata da un comitato scientifico coordinato dal prof. 
Andreolli, docente di Storia Medievale all’Università di 
Bologna. 

Il programma della giornata prevedeva l’inizio dei lavori 
alle 15, dopo il saluto del Sindaco Alberto Borghi, con 
una relazione del prof. Calzolari (Università di Ferrara) su 
“Il Po e i suoi affluenti dall’Età Antica alla fine del Medio-
evo”, a cui seguiva un intervento della dott.ssa Serrazanetti 
(Centro Studi Storici Nonantolani) dal titolo “Terra vida-
ta. Tracce documentarie di vigneti nel Modenese tra età 
romana e prima età moderna”. Il dott. Tusini, ricercatore 
e docente di Storia dell’Arte contemporanea  presso la Fa-
coltà di Conservazione dei Beni Culturali dell’Università 
di Bologna, cha ha tracciato uno degli interventi più attesi: 
“Le ville del Panaro: storia, arte, funzioni” (con particolare 

riferimento a Villa Cavazza). 
Il dott. Grappe, docente dell’Università di Scienze Gastro-
nomiche di Pollenzo, ha messo a confronto “Lambrusco 
e Champagne: il trionfo delle bollicine”, a cui è seguita 
una comunicazione su “Il vino nella tradizione proverbia-
le italiana”, a cura della dott.ssa Francesca Pucci Donati, 
ricercatrice del Dipartimento di Paleografia e Medievistica 
dell’Università di Bologna. Infine l’architetto Celli ha illu-
strato il “Buomporto” e il Sostegno per la navigazione.
A conclusione, alle 19 il prof. Cazzola, docente di Storia 
Economica all’Università di Bologna ha tracciato una sin-
tesi del lavoro di approfondimento svolto e che ha posto al 
centro la valorizzazione del nostro territorio attraverso la 
sua storia e i suoi prodotti d’eccellenza, come la laboriosità 
degli abitanti abbia saputo trasformare gli elementi natura-
li in risorse per il proprio sviluppo passato, ma soprattutto 
futuro. Ha chiuso l’evento “Prendendoci gusto. Viaggio 
alla scoperta delle (molte) qualità del Lambrusco“, con de-
gustazione di vini e prodotti tipici del nostro territorio.

Sabato 28 maggio 2011 è stato inaugurato il “Parco Unità 
d’Italia”, il nuovo spazio verde, sito in Via Ravarino Carpi 
a Bomporto. La denominazione è stata scelta per legare 
questa importante opera alle celebrazioni per i 150 anni 
dell’unità d’Italia. L’opera, progettata dalla geometra Re-
becchi Eleonora a partire dal 2008, raccoglie alcune pro-
poste formulate da alcuni bambini della Scuola elementare 
di Bomporto. L’inaugurazione del Parco è stata anche occa-
sione per festeggiare il servizio “Piedibus” da poco istituito 
(l’accompagnamento a piedi dei bambini verso le Scuole 
elementari attraverso i percorsi ciclabili e pedonali), ed ha 
permesso di premiare i volontari di Auser e Giocasport, 
che tanto hanno fatto, insieme all’Amministrazione co-
munale, per rendere possibile questo importante servizio.

Inaugurazione del parco “Unità d’Italia”

Resoconto del convegno
“Bomporto: storie di eccellenze e sviluppo”

(cartolina storica di Bomporto, gentilmente concessa da Marco Rebecchi)
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NOTIZIE DAGLI UFFICI

Sportello Europa

 e) Ambiente & Energia
 f) Istruzione & Formazione
 g) Tecnologia & Imprese
 h) Agricoltura

2) Programmi comunitari
Schede tecniche sui programmi PLURIENNALI di soste-
gno finanziario, relative ai settori qui sopra elencati.

3) Manuali
Documentazione ufficiale dell’Unione Europea, relativa 
ai settori di interesse sopra elencati

Nei prossimi numeri del notiziario comunale verranno 
proposti i bandi di maggiore interesse.
Per informazioni supplementari e per valutazioni prelimi-
nari relative allo sviluppo di un progetto è possibile inviare 
una richiesta a sportelloeuropa@comune.bomporto.mo.it

Già da un mese è attivo sul sito web del Comune di Bom-
porto lo “Sportello Europa”, servizio di informazione 
gratuito relativo ai finanziamenti dell’Unione Europea, 
destinati ad associazioni, cooperative, imprese e cittadini. 
Cliccando sull’icona raffigurante la bandiera europea (sul-
la homepage del sito web comunale, in fondo sul lato destro 
della pagina), sarà possibile accedere a tre distinti moduli 
informativi: 

1) Bandi
Si tratta di schede tecniche aggiornate in tempo reale sui 
bandi di gara o inviti a presentare proposte, concernenti i 
seguenti settori di interesse:
 a) Cultura
 b) Sociale & Sanità
 c) Sviluppo regionale
 d) Giovani

Il servizio “Piedibus”

Lo scorso 12 aprile ha preso vita il progetto “Piedibus: l’au-
tobus che va a piedi”. Il servizio permetterà ai bambini del-
le Scuole Primarie del territorio di raggiungere la propria 
aula grazie ad una breve camminata, per lo più lungo i per-
corsi ciclo-pedonali presenti, “scortati” ed accompagnati 
da adulti e guidati da un “autista”.
Per la realizzazione del progetto l’Ufficio Scuola del Co-
mune di Bomporto ha coinvolto CEAS (Sportello per la 
sostenibilità ambientale dell’Unione Comuni del Sorbara) 
e l’Associazione di volontariato sociale AUSER.
L’iniziativa si propone di abituare il bambino alla soste-
nibilità delle proprie azioni, alla conoscenza del proprio 

ambiente, ad una sana socia-
lizzazione finalizzata alla cre-
scita, alla scoperta dell’indi-
pendenza e del principio di 
responsabilità.
L’iniziativa, elogiata pubblica-
mente dall’Amministrazione 
in occasione dell’inaugurazio-
ne del Parco “Unità d’Italia”, 
riprenderà a settembre con il 
nuovo anno scolastico, secon-
do le medesime modalità.



ad utilizzare tali spazi (non solo i “bisogni” dei cani, ma 
anche rifiuti abbandonati al di fuori degli appositi con-
tenitori), l’Amministrazione provvederà ad intensificare i 
controlli e, nel caso di violazioni, a comminare la sanzione 
prevista (da 50 a 300 euro).
Invitiamo dunque i cittadini possessori di cani a munirsi 
dell’occorrente necessario, al fine di evitare spiacevoli in-
convenienti. Ma si invitano tutti ad utilizzare gli spazi verdi 
con buon senso ed attenzione.

In base al Nuovo Regolamento di Polizia urbana, “ai proprie-
tari e possessori di animali è vietato consentire che gli ani-
mali con deiezioni sporchino i portici, i marciapiedi o altri 
spazi pubblici (art. 34, comma 1)”. Le molte segnalazioni 
giunte all’Amministrazione dimostrano che i proprietari 
non si curano di raccogliere i “bisogni” dei propri anima-
li, costringendo altri cittadini a compiere tale operazione. 
Poiché il verde pubblico è di tutti e che comportamenti 
contrari al senso civico rischiano di pregiudicare il diritto 
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Centri Estivi

Le iscrizioni si sono effettuate dal 02 al 28 maggio, ed 
eventuali altre domande potranno essere accolte fino ad 
esaurimento dei posti rimasti disponibili. 
Per qualunque informazione in merito è possibile rivolgersi 
all’Ufficio Scuola nei giorni di lunedì, mercoledì, giovedì 
e sabato, dalle ore 8.30 alle 12.30, e il giovedì pomeriggio 
dalle ore 15.00 alle 17.30.

Anche per l’estate 2011 l’Unione Comuni del Sorbara atti-
verà a Ravarino il servizio del Centro Estivo per i bambini 
e le bambine delle Scuole dell’Infanzia e delle Scuole Pri-
marie. I periodi in cui il servizio sarà in funzione sono: 
*) per le Scuole dell’Infanzia dal 04/07 al 29/07 e dal 
29/08 al 09/09/2011;
*) per le Scuole Primarie dal 20/06 al 29/07 e dal 29/08 
al 09/09/2011.

La fotografia in testa alla copertina è di
Enrico Maria Bertani

Visti gli ultimi incresciosi episodi, che qui riportiamo con 
immagini più che eloquenti, rammentiamo ai cittadini che 
abbandonare rifiuti lungo le strade (fosse anche in prossi-
mità dell’isola ecologica) è severamente vietato e punito 
sia dal Regolamento di Polizia Urbana che dal Decreto Le-
gislativo, denominato “Codice dell’Ambiente”.
Invitiamo pertanto ad un corretto conferimento dei rifiuti 
presso l’isola ecologica, che è a disposizione anche per ri-

Isola ecologica: modalità di ritiro

La pulizia di strade e parchi

tirare oggetti particolarmente ingombranti (informazioni 
più dettagliate al numero verde 800 999 500).


